



# La Lettre de Saint Florent

N° 300  
Décembre 2022

## NOS MAISONS

### Prieuré Saint-Florent

93, rue du Général De Gaulle  
67280 URMATT  
09 60 40 01 77  
prieurestflorent.fsspx@sfr.fr

### Chapelle N-D du Rosaire

28, rue du Faubourg de Pierre  
67000 STRASBOURG

## VOS PRÊTRES

### Abbé Pierre-Marie BERTHE

09 60 40 01 77  
(du samedi midi au mercredi midi)  
06 27 52 04 69

### Abbé Axel HEUZE

09 60 40 01 77

## SOMMAIRE

Le berceau de nos âmes p. 1  
L'Avent selon saint Bernard p. 2  
La charité de l'aurore du salut p. 3  
Le calendrier du mois p. 4

## LE BERCEAU DE NOS ÂMES

Durant l'Avent, nous sommes invités à préparer nos cœurs pour accueillir la grâce de Noël, car tandis que l'Église célèbre avec allégresse le mystère de l'Incarnation, le Fils de Dieu fait homme offre ses plus beaux présents aux âmes.

Sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus raconte comment la nuit de Noël 1886, alors qu'elle avait 13 ans, Dieu l'aidera à cesser une fois pour toutes ses pleurnicheries enfantines. « Ce fut le 25 décembre 1886 que je reçus la grâce de sortir de l'enfance, en un mot la grâce de ma complète conversion. Nous revenions de la messe de minuit où j'avais eu le bonheur de recevoir le Dieu fort et puissant... En cette nuit de lumière commença la troisième période de ma vie, la plus belle de toutes, la plus remplie des grâces du Ciel... » (*Histoire d'une âme*, 1898).

Le même Noël, l'Enfant de Bethléem opérait des merveilles dans l'âme d'un homme de lettres agnostique venu assister à la messe en la cathédrale Notre-Dame de Paris. L'écrivain Paul Claudel raconte : « J'étais moi-même debout dans la foule, près du second pilier à l'entrée du chœur à droite du côté de la sacristie. Et c'est alors que se produisit l'événement qui domine toute ma vie. En un instant mon cœur fut touché et je crus. Je crus, d'une telle force d'adhésion, d'un tel soulèvement de tout mon être, d'une conviction si puissante, d'une telle certitude ne laissant place à aucune espèce de doute, que, depuis, tous les livres, tous les raisonnements, tous les hasards d'une vie agitée, n'ont pu ébranler ma foi, ni, à vrai dire, la toucher » (*Ma conversion*, 1913).



Durant cet Avent, préparons avec soin le berceau de notre âme pour recevoir la grâce que l'Enfant Dieu nous offrira très certainement à Noël. Suggérons à nos proches qui vivent loin de Dieu d'assister à la messe en cette « douce et sainte nuit » où le Ciel visite la terre.

Abbé Pierre-Marie BERTHE

# L'AVENT SELON SAINT BERNARD

Les *Sermons pour l'année* de saint Bernard offrent sept homélies liturgiques pour le temps de l'Avent. Dans ces textes adressés à ses moines, l'abbé de Clairvaux évoque la figure de l'Homme-Dieu, les trois avènements du Christ et la rénovation de l'âme.

## L'Homme-Dieu

Le Messie a pour nom Emmanuel (Isaïe 7, 14), ce qui signifie « Dieu avec nous », car il a une chair semblable à la nôtre et se trouve comme nous « sujet de la souffrance ». Si la Mère de Dieu est « le rameau qui sort de la souche de Jessé » (Isaïe 11, 1), son Fils est la fleur. « Les entrailles inviolées » de Marie ont produit « une fleur dont la beauté ne s'altérerait pas ».

En annonçant que le Messie « se nourrira de beurre et de miel » (Isaïe 7, 15), Isaïe dévoile qui est Jésus, car du lait de brebis les hommes tirent beurre et fromage. « Le beurre est gras et onctueux tandis que le fromage est sec et dur ». Or, dans le genre humain, on trouve « une nature douce, bonne et même très bonne, comme le beurre ; et d'autre part la corruption du péché qui est comme le fromage ». L'Enfant-Dieu « prend notre nature, mais sans aucune altération due au péché ». Du côté des abeilles, si la douceur du miel et le piquant du dard suggèrent la miséricorde et le jugement, il s'avère que lors de son Incarnation le Fils de Dieu n'a apporté que le miel.

## Les trois avènements du Christ

L'Avent célèbre d'abord un avènement passé. « Du cœur de Dieu le Père », le Fils de Dieu est venu « dans le sein de la Vierge Marie » pour rechercher « la centième brebis, celle qui s'était égarée ». La

majesté divine est descendue « jusqu'en un endroit indigne d'elle », manifestant de la sorte « une grande miséricorde, une immense tendresse, une débordante charité ». L'Avent prépare aussi le retour de Jésus à la fin des temps. Le Sauveur rendra notre chair de misère semblable à son corps de gloire.

Entre ces deux venues prend place l'avènement présent et sans cesse renouvelé de Jésus dans l'âme. « Si quelqu'un m'aime, il gardera ma parole, et mon Père l'aimera, et nous viendrons chez lui » (Jn 14, 23). La parole de Dieu se conserve de la même manière que la nourriture du corps. Elle doit être « absorbée, pour ainsi dire, dans les entrailles » de l'âme, c'est-à-dire passer « dans les sentiments et dans la conduite ».

## La rénovation de l'âme

« Si nous voulons être considérés comme des membres du Christ (1 Cor 6, 15) », il importe de suivre notre tête. « Cela signifie que notre premier souci, à nous aussi, doit être celui de la rénovation des âmes ».

Nous expérimentons une triple misère : nous sommes « faciles à tromper, faibles pour agir, fragiles pour résister ». Aussi, durant cet Avent, nous devons aller avec confiance à Jésus qui est « la Puissance de Dieu (1 Cor 1, 24) ». Lui seul peut « raffermir ceux qui faiblissent » et « tirer d'affaire ceux qui sont en danger ».

Concrètement, quiconque s'applique à observer les commandements et se regarde comme un serviteur inutile prépare un « trône au Seigneur de majesté ».



## DATE A RETENIR

**Le dimanche 8 janvier 2023, en la solennité de l'Épiphanie,  
la chapelle Notre-Dame du Rosaire recevra**

**M. l'abbé Benoît de Jorna, supérieur du District de France de la Fraternité Saint-Pie X**

- 10h15 Messe solennelle
- 12h30 Déjeuner paroissial au restaurant Gurtlerhofs (13 place de la cathédrale, Strasbourg)  
*Inscription nominative obligatoire* avant le 20 décembre (s'adresser à la chapelle ou au prieuré).  
*Prix du repas pour les paroissiens : 20 € (adulte) ; 10 € (moins de 25 ans) ; 5 € (moins de 12 ans).*
- 16h15 Conférence de M. l'abbé de Jorna : « Nos prieurés, pôles de la vie chrétienne »
- 17h15 Vêpres et Salut du Saint-Sacrement

# LA CHARITE DE L'AURORE DU SALUT

« Très cher fils, la bonté et l'humanité de Dieu notre Sauveur nous sont apparues : il nous a sauvés, non à cause des œuvres de justice que nous aurions faites, mais en vertu de sa miséricorde, par le bain de la régénération, en nous renouvelant dans l'Esprit-Saint qu'il a répandu sur nous avec abondance par Jésus-Christ notre Sauveur, afin que, justifiés par sa grâce, nous devenions ses héritiers selon l'espérance de la vie éternelle » (Tite 3, 4-7 ; Noël, Épître de la messe de l'aurore).

## La charité incarnée

Ce bel Enfant, couché dans la crèche, que la liturgie salue avec allégresse, a pour nom « l'Admirable, Dieu, le Prince de la paix, le Père du siècle à venir, dont le règne n'aura point de fin » (Isaïe 9, 5, Introït). L'Homme-Dieu vient transformer notre vie humaine en nous donnant part à sa vie divine pour faire de nous les héritiers de la vie éternelle.

A Noël, la bonté toute gracieuse de Dieu, la tendresse de notre Sauveur, s'est inclinée vers la terre. Cette manifestation incarnée de l'amour divin n'a été « sollicitée » que par notre misère. La bonté divine est venue au secours de notre néant humain. Pour nous sauver, Dieu nous a conduits à la fontaine de vie pour que nous puissions renaître par l'Esprit de Dieu. Dès lors la vie du Seigneur se poursuit en nous et se manifeste « dans notre chair mortelle » (2 Co. 4, 11). Dieu n'a pas hésité à rentrer en amitié avec ses créatures : « Je ne vous appellerai plus serviteurs, mais amis » (Jn 15, 15).

## La charité est une amitié

Saint Thomas d'Aquin décrit la vertu de charité comme un amour d'amitié, au sens où l'entend Aristote (II-II, qu. 23). D'après le Philosophe, l'amour « qui a raison d'amitié » implique une bienveillance mutuelle fondée « sur une certaine communication ». Comme Dieu nous fait participer à sa béatitude, « il faut qu'une certaine amitié se fonde sur cette communication ».

Ainsi il est « évident que la charité est une amitié de l'homme avec Dieu ».

Aimer d'amitié quelqu'un consiste à lui vouloir du bien, de sorte que le premier bénéficiaire du bien souhaité soit l'être aimé lui-même. En effet, nous aimons quelqu'un en l'aimant lui-même. Autrement dit, nous voulons son bien avant le nôtre, nous nous réjouissons de son bonheur avant de nous réjouir des bienfaits que nous procure son amitié.

C'est pourquoi le profit que nous tirons d'une amitié n'est jamais le motif premier de notre amour. Le dévouement désintéressé et la recherche du bien de son ami : voilà l'amitié idéale.



## L'amour de Dieu

Dans la charité, nous aimons Dieu lui-même et non pas nous à son propos. Nous aimons ce que Dieu aime et nous voulons ce qu'il veut, car c'est son bien. Le bien de Dieu désigne la vie de Dieu, ses attributs, sa perfection, tout ce qui est de lui, en lui et pour lui, tout ce qu'il pense, tout ce qu'il veut, tout ce qu'il fait, tout ce qu'il aime, l'ineffable infini de son être, de sa sainteté et de son bonheur. Non seulement la charité veut pour Dieu le bien infini qui est lui propre, mais elle désire encore que tout se rapporte à lui. Elle souhaite que les créatures lui offrent honneur et gloire.

La charité déploie son zèle pour combattre ce qui s'oppose au règne de Dieu. L'amitié se réjouit de la prospérité de l'ami et travaille à l'accroître. Elle veut que reviennent à l'ami les honneurs auxquels il a droit, parce que tout ce qui est dû à l'ami représente son bien. L'affectueuse bienveillance qui s'intéresse d'abord au bien de Dieu est le trait essentiel de la charité.

En cette fête de Noël, redécouvrons la charité incarnée de Dieu. L'Église célèbre l'aurore d'un jour sans fin, l'aurore de ce jour du salut qui, commencé sur la terre, se prolongera dans l'éternité sans connaître de déclin et qui nous plongera dans la charité de Dieu.

**Abbé Axel HEUZE**

A STRASBOURG		LE CALENDRIER DU MOIS DECEMBRE 2022		AU MULLERHOF	
Messes	Confessions			Messes	Confessions
		Je 01	De la férie	07h30	
18h15	17h30 <sup>B</sup>	Ve 02	Ste Bibiane	11h00	
11h00	10h30 <sup>B</sup>	Sa 03	St François-Xavier	08h00	
10h15	09h30 <sup>B</sup>	Di 04	<b>2<sup>e</sup> dimanche de l'Avent</b>	08h30	07h45/09h45 <sup>H</sup>
18h15	17h45 <sup>H</sup>	Lu 05	Ste Attale	08h00	
07h15		Ma 06	St Nicolas	07h30	
18h15	17h45 <sup>B</sup>	Me 07	St Ambroise	07h30	
18h15	17h45 <sup>B</sup>	Je 08	Immaculée Conception (1 <sup>er</sup> cl)	07h45 Urmatt	
18h15	17h45 <sup>B</sup>	Ve 09	De la férie	11h00	
11h00	10h30 <sup>B</sup>	Sa 10	De la férie	08h00	
10h15	09h30 <sup>H</sup>	Di 11	<b>3<sup>e</sup> dimanche de l'Avent</b>	08h30	07h45/09h45 <sup>B</sup>
18h15	17h45 <sup>H</sup>	Lu 12	De la férie	08h00	
18h15	17h45 <sup>H</sup>	Ma 13	Ste Odile (1 <sup>er</sup> cl)	11h00	
18h15	17h45 <sup>B</sup>	Me 14	Mercredi des Quatre-Temps	07h30	
07h15		Je 15	De la férie	07h30	
18h15	17h45 <sup>B</sup>	Ve 16	Vendredi des Quatre-Temps	11h00	
		Sa 17	Samedi des Quatre-Temps	08h00	
10h15		Di 18	<b>4<sup>e</sup> dimanche de l'Avent</b>	08h30	07h45 <sup>B</sup>
		Lu 19	De la férie	08h00	
		Ma 20	De la férie	07h30	
18h15	17h45 <sup>B</sup>	Me 21	St Thomas (2 <sup>e</sup> cl)	07h30	
		Je 22	De la férie	07h30	
18h15	17h45 <sup>B</sup>	Ve 23	De la férie	11h00	
11h00	10h30/23h00 <sup>B</sup>	Sa 24	Vigile de Noël (1 <sup>er</sup> cl)	11h00	23h00 <sup>H</sup>
00h00/10h15	09h30 <sup>B</sup>	Di 25	<b>Nativité de Notre-Seigneur</b>	00h00/08h30	
11h00	10h30 <sup>H</sup>	Lu 26	St Etienne (2 <sup>e</sup> cl)	11h00	
		Ma 27	St Jean (2 <sup>e</sup> cl)	08h00	
18h15	17h45 <sup>H</sup>	Me 28	Sts Innocents (2 <sup>e</sup> cl)	08h00	
		Je 29	De l'octave de Noël	08h00	
		Ve 30	De l'octave de Noël	11h00	
		Sa 31	De l'octave de Noël	11h00	

Confessions : <sup>B</sup> Abbé Berthe – <sup>H</sup> Abbé Heuzé

Dimanche 27 novembre, 4 décembre, 11 décembre

**Marché de Noël à Strasbourg après la messe au profit de la chapelle :  
bredele, bretzels, vin chaud, jus d'orange**

Le 4 décembre, la messe sera célébrée par M. l'abbé Louis-Édouard Meugniot, directeur de l'Etoile du Matin.

**Activités à Strasbourg**

- Catéchisme  
-enfants/collégiens mercredi 7 et 14 à 15h00/15h45  
-adultes lundi 5 à 19h30
- Ve 2 Heure sainte à 17h00, messe chantée à 18h15
- Sa 3 Méditation après la messe (1<sup>er</sup> samedi)
- Je 8 Messe chantée à 18h15
- Ve 9 Réunion pour les jeunes à 19h00
- Lu 12 Formation *Les actes du magistère* à 19h30
- Ma 13 Messe chantée à 18h15
- Me 21 Répétition de chant polyphonique à 19h00
- Sa 24 Veillée de Noël à 23h30

**Activités au Mullerhof**

- Di 4 Croisade Eucharistique après la messe
- Sa 31 Heure Sainte à 17h00

**Activité à Urmatt**

- Ve 09 Formation *Les actes du magistère* à 19h30

**Carnet paroissial**

- M. Philippe Kopel a été reçu dans l'Église catholique le 30 octobre 2022 à Strasbourg.
- Tom Daurelle a été baptisé le 26 novembre 2022 au Mullerhof.